
A!!!"!"年 #月 !$日

星期五

#$%&'()%&'()*(%*++,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22责任编辑：冯 叶中国新闻

! ! ! !不久前，尤小姐因摔伤到北京
一家公立医院看骨科。拿着医生处
方去划价，需缴费用!""元。“摔个跟
头值八百？”她查看费用明细：挂号
费仅#$%元，拍&光片'((多元，其余
)((多元全是药费。开出的药，大部
分是昂贵的进口止疼药。
“看病贵”问题已呼吁多年，为

何仍难有效解决？医疗费用中药品
到底占了多大比例？药品利润究竟
流向了何处？公立医院改革斩断医
药利益链需要开出怎样一张“处方”？

药品加价
平衡补贴不足
我国对公立医疗机构用药实行

“顺加*%+的差价率作价”的药品加
成政策，始于*"%#年。
“上个世纪,(年代以前，药品加

成政策并未造成不良影响，因为当
时医务人员工资由财政全额负担，
他们的收入和医院收入没有直接关
联，医院没有分配收入的权力。”北

京大学中国经济研究中心教授李玲
说，“,(年代后期，公立医疗机构以
药补医弊端逐步显现，当前其负面
影响日益突出。”
多年来，政府对卫生事业投入

相对不足，以-((,年为例，财政直接
补助只占公立医院收入的!+；同
时，体现医务人员技术劳务价值的
医疗服务价格长期低于成本。改革
开放以后，公立医疗机构对药品加
成的依赖逐步增强。

医院可以名正言顺地赚到*%+

的药品差价，而一些有处方权的医
生可以私下从“医药代表”手中拿到
回扣。一位不愿透露姓名的医生告
诉记者：“一些医院对门诊每月要开
出多少钱的处方有明确要求，还要
考核绩效。要不然，医院建设、人员
奖金等钱从哪来？”

“我受药企资助参加过国际学
术会议。我承认这可能影响到我的处
方。”一位医生说，“没办法，我们医院
科研经费有限，无法提供这笔费用。”

“以药补医”
滋生“以药腐医”
“我国公立医院的建设、发展及

医务人员的收入，很大程度上依靠
药品加成解决，这在世界范围内都
是独有的。”卫生部部长陈竺说，“以
药补医”机制还逐步滋生出“以药腐
医”机制，损害了医务人员的职业道
德和社会形象。
一位“医药代表”讲述了他的

“攻关路径”：在医院药事委员会开会
前，先“搞定”药剂科，然后找医生填
单，再拜访几位药事委员会成员。“打
通关系当然靠礼品和红包。”他说。

当前，“以药补医”已经成为
“看病贵”的重要成因。李玲说，医
院和医生收入与药品收入直接挂
钩，直接刺激医院卖贵药、用贵药，
催生大处方现象。一些医院药品费
用占医疗总费用的比重达到%(+，
远高于发达国家的*(+—-(+；另
一方面，“以药补医”易导致药物不

合理使用，影响医疗质量，恶化了医
患关系。
“‘以药补医’还影响医药行业

的健康发展，导致医药企业反常的
价格行为，加剧了药品回扣等不正
当竞争行为。”李玲说。

如何斩断
医药间利益链
我国正在全力推进医药卫生体

制改革。据不完全统计，全国已有*"

个省（区、市）)((多家县级医院启动
了公立医院综合改革试点，浙江、陕
西、甘肃、青海、宁夏等省（自治区）将
在-(*-年实现县级公立医院综合改
革的全覆盖，其核心就是全面取消所
有县级公立医院药品加成。
取消药品加成后，医院减少的

收入拿什么来补？陈竺说，主要通过
调整部分技术服务收费标准和增加
政府投入等途径予以补偿，并将医
保资金作为公立医院主要收入来
源，实现医院可持续发展。

在取消公立医院药品加成的同
时，一些地方正在推进支付方式改
革，就医实行总额预付以及按项目、
按病种、按人头等付费方式。这样，
药品就由医院的创收手段变为提供
医疗服务的成本，从而引导医院主
动控制成本。
“医生是高技术含量、高风险、

性命攸关的职业。可是，作为资深医
生，我的挂号费才!元钱。”一位副主
任医师说，“所有医疗行为最后都要
落实到每个医生。要让医务人员摆
脱对药品收入的依赖，必须通过建
立符合医务劳动特点和规律的薪酬
制度、绩效考核与激励分配机制，解
决好医务人员的福利待遇、职业发
展、执业环境等利益关切问题。”
要彻底斩断“医”与“药”之间的

利益链，还可以借鉴日本、美国等国
家做法，取消医院门诊药房，让患者
带着医生处方去药店买药，让医和
药从机构和机制上“分家”。一些专
家提出另一思路。
中华医学会党委书记饶克勤提

出了更深层面的问题。他说，医院进
账其实是小头。一些药品进入医院
时，价格已经是出厂价的十倍以上。
如果不减少流通环节，不打压虚高
定价，难免会有一部分利润被用于
各种不合理“攻关”。

新华社记者 吕诺 贾钊

!据新华社北京"月#$日电%

公立医院财政补助少，医疗服务价格长期低于成本，取消
药品加成后，减少的收入靠什么弥补，成为改革难点———

斩断医药利益链有多难？

! ! ! !据新华社珠海!月"#日电 （记
者 魏蒙）记者*!日从珠海市公安局
获悉，珠海一家供应医疗设备的公
司法定代表人李某，涉嫌以“围标”
手段取得珠海一家区级医院购入*

台./机的中标资格。因其涉嫌特大
串通投标案，此人已被抓获，目前，
此案已移送检察机关审查起诉。
珠海市公安局副局长方小勇介

绍，此案发生于-((,年*月。当时，珠

海一家区级医院委托深圳市一家招
标公司采购./机*台。获此信息后，
李某涉嫌以*(万元人民币买通负责
制定标书的主要人员张某，让其以
主要偏向西门子品牌./机的特点

设置参数。
为了符合中标条件，李某又涉

嫌买通参与投标的广州两家医疗器
械公司，不但要求这两家公司放弃
竞争该项目，而且要求协助其投标，

并许诺如中标后给其中一家公司*%

万元作为“经济补偿”。获得上述两家
公司同意后，当年*月-"日，他安排其
亲属及公司员工分别代表自己所在
公司以及广州的两家公司，以##,0%

万元的标价获得中标资格。
-((,年)月，珠海市这家医院从

该公司以中标价购入*台西门子六
排螺旋./机。但在安装调试使用后
发现该./机主机型号、部分配置与
招标参数要求严重不符，还有部分功
能软件缺少，造成直接经济损失人民
币%(万元。犯罪嫌疑人李某落网后，
对买通标书制作人并串通广州两家
公司“围标”的事实供认不讳。

珠海一医疗设备公司负责人落网
涉嫌以“围标”方式供应医疗设备


